

EL ISLEÑO

PERIODICO DE INTERESES MATERIALES

TELÉFONO NUM. 20

APARTADO NUM. 8

AÑO XXXIV

PRECIO DE SUSCRICION
1'25 pesetas al mes

PALMA DE MALLORCA LÚNES 20 OCTUBRE DE 1890

REDACCION Y ADMINISTRACION
Quint, 19-Impronta, 1

Núm 11110

UN CAÑÓN CATALÁN

Los diarios de Barcelona han hablado estos días del invento llevado á cabo por un hijo de Cataluña, consistente en un cañón que lleva grandísimas ventajas sobre los sistemas conocidos, las cuales han enumerado minuciosamente.

Con motivo de la especie echada á volar por la prensa barcelonesa, el autor del proyecto antes citado, ha dirigido una carta á algunos diarios que nos ha llamado la atención.

«Se trata—escribe el autor del invento—de un cañón ó aparato de guerra para lanzar proyectiles esféricos, sólidos ó huecos ó preparados con cualquiera materia explosiva y se comprende que solo puedan utilizarlo el Gobierno ó los Gobiernos que lo adopten. Y por más que parezca un sueño, debo declarar que todavía se ha quedado corto el diario de usted al enumerar las ventajas de mi cañón sobre los demás hoy en uso. No solo no produce humo, ni estampido, ni tiene retroceso; no solo se carga y dispara simultáneamente; no solo no se calienta sino que su peso comparado con la artillería moderna (teniendo en cuenta el efecto que se debe producir) es ménos de una cuarta parte para los cañones de poco calibre y casi nulo para los de gran calibre. La duración de esta máquina de guerra de doble alcance y mayor rapidez en los disparos de cuantos se conocen, es indefinida, su manejo es fácil, de tiro certero y permite que el artillero haga dos disparos consecutivos yendo á voluntad el uno lejos y el otro cerca. El coste de cada disparo es casi nulo exceptuando el valor del proyectil y el mentado cañón que en embarcaciones y baterías fijas es donde mejor resultado puede dar, permite ser construido con rapidez y fabulosa baratura, bastando para ello tener montado un mediano taller provisto de fundición.

«Dejo á la consideración de usted, señor director, el comprender el alcance de mis afirmaciones que son rotundas y categóricas, según probaré en breve, y la notable economía que en los presupuestos de Guerra y Marina supone necesariamente la aplicación de mi invento, que inutiliza los celebrados cañones Krupp, los Hontoria y los demás cuyo coste es muy respetable. Con lo que cuesta un Krupp, tengo yo lo bastante para construir una docena de mis cañones que reúnan las ventajas enumeradas. Esto lo asegura un español amante de su patria y que está en el pleno uso de sus facultades mentales.

«Aunque mi invento no había hasta ahora trascendido al público por ser yo poco dado á exhibir mi humilde personalidad, con todo, no deja de tener su historia, y algo podrían decir de él en el ministerio de la Guerra, pues accediendo á una invitación del capitán general de Cataluña, Excelentísimo señor don Ramón Blanco y Erenas, (por cuya salud me intereso y deploro en el alma, los motivos que le retienen fuera del Principado,) entregué á esta autoridad á últimos del año pasado, un plano de mi máquina de guerra, acompañado de su reseña descriptiva, solo para probar, como lo conseguí, que no se tomara mi invento como el sueño de un visionario ó de un loco. Poco tiempo después, reunió en Madrid la Comisión de experiencias del cuerpo de Artillería, en diciembre de 1889, y el día 27 de dicho mes, levantaba un acta en la que se hace constar entre otras cosas lo que á continuación transcribo. «Esta máquina ha sido perfectamente concebida por su autor, y con tal proyecto han conseguido el demostrar su ingenio, conocimientos en mecánica y gran laboriosidad, condiciones que le harían muy útil para desempeñar cualquier servicio del Estado.» A la «habilidad del señor general Blanco, debo el poseer el documento auténtico en que la Comisión técnica citada se ocupó de mi cañón, y al aconsejarme dicha primera autoridad militar que lo perfeccionara, supliendo las deficiencias notadas por la Comisión de experiencias del cuerpo de Artillería, le he de contestar que tales deficiencias no existían sino en el plano y en la Memoria descriptiva que le entregué,

pues de intento callé algo por lo mismo que constituían la parte esencial de mi invento del que de modo alguno podía ni debía desprenderme.

«El señor Blanco felicitóme por mi invento, prometiéndome llamar en tiempo oportuno. Y así estoy esperando, señor director, solo que para no perder tiempo, me propongo construir una de dichas máquinas y demostrar desde Barcelona, de un modo práctico y ante autoridades, corporaciones, prensa y personas competentes, que la nación que se decida á adoptar en su armamento el cañón sistema Ons, tendrá la supremacía sobre todas las demás.

«Vea usted pues, señor director, cómo se quedaron cortos al exponer á usted las ventajas de mi invento, del que se sirvió usted dar cuenta á sus lectores. Doyle por ello las más expresivas gracias y le quedaría doblemente agradecido si se dignara reproducir esta mi carta como ampliación de lo dicho. Se trata de un asunto por demás interesante y que en su día ha de llamar por modo extraordinario la atención pública y atraer sobre nuestra desventurada patria las miradas de las naciones extranjeras.

«Soy de usted con la mayor consideración, atento seguro servidor Q. B. S. M.—*Nicolás Ons Díaz.*»

Con verdadera ansia esperamos la demostración que anuncia el Sr. Ons Díaz. De ella tendremos al corriente á nuestros lectores.

CONTRA EL CÓLERA

El Mercantil Valenciano da cuenta de una conferencia que ha celebrado uno de sus redactores con el doctor Heimboung, médico de Marsella, que ha ido á Valencia con el objeto de completar una estadística que se refiere á la curación del cólera por un procedimiento que entiende ser muy racional y del que no hace ningún secreto.

El doctor Heimboung no exige dirigir él la aplicación de su método aunque le gustaría visitar á los enfermos aislados en San José y otros de las clínicas particulares.

Le basta que los médicos de Valencia adopten su sistema y le participen los resultados obtenidos, prósperos ó adversos, con todas aquellas observaciones clínicas que estimen necesarias para ilustrar y resolver el problema.

Hé aquí la teoría del médico marsellés: El bacillus se fija principalmente en el duodeno, y es indudable que es la causa del cólera, obrando por la acción tóxica de los ptomainas ó por otro medio cualquiera, de modo que todo agente que destruya el microbio es, no solo eficaz, sino superior á los que tienen por objeto espeler ó neutralizar el veneno, porque en su concepto, vale mas destruir completamente la causa que combatir en detalle sus defectos.

Claro es que el sublimado corrosivo, por ejemplo, destruye los microbios, pero aparte de la dificultad de hacerle llegar al duodeno, es al propio tiempo peligroso por su acción enérgicamente tóxica sobre el bacillus vírgula y fácil de hacer llegar al duodeno, y aquella es el éter sulfúrico.

Hé aquí el tratamiento: En el primer período de la enfermedad se aplican al enfermo lavativas, cuyo líquido está constituido por 250 gramos de agua *frappes* y 20 gramos de éter.

Es preciso agitar bien la mezcla y que el aparato sea de buenas condiciones. Casi siempre basta una sola lavativa para que cese la diarrea y el vómito y entre el enfermo en franca reacción.

Cuando esto no se consigue, se repite cada cinco minutos la inyección, administrándose al paciente pequeños sorbos de agua helada con un poco de cognac y cinco ó diez gotas de éter.

En el segundo período de la enfermedad es preciso emplear tres inyecciones con arreglo á la fórmula antes indicada, y si el médico se encuentra un enfermo que está ya en el período cianótico, en este caso no hay inconveniente en unir al tratamiento por el éter en la forma dicha las inyecciones de agua salada por el procedimiento de Heyen ó el del doctor Moliner, para devolver á la sangre su fluidez y expulsar las ptomainas; según las teorías del catedrático valenciano.

Interrogado el doctor Heimboung acerca de si el éter aplicado en la forma expuesta llega al duodeno y si ejerce acción destructora sobre los microbios y neutralizante sobre las ptomainas y demás productos del vírgula, ha dicho que lo primero es fácil de demostrar, porque á los pocos momentos de inyectarse el éter en los intestinos se percibe su olor en la boca; que está seguro que este producto químico, líquido ó en vapor, mata los microbios, y que cree, sin que haya completado su estudio, que neutraliza la acción tóxica de las ptomainas.

VEGA ARMENTERO

Varios periódicos van respondiendo ya á una excitación de nuestro colega *El Día* para que la prensa solicite la conmutación de la pena impuesta al periodista señor Vega Armentero, que al verse deshonrado por su esposa, la dió muerte en un momento de arrebato.

El colega recuerda que otros parricidas han sido absueltos recientemente en circunstancias análogas y ménos favorables que las que concurrían en el caso del señor Vega Armentero, y lamenta con razon está desigualdad.

«Entre los dramas judiciales de la presente época—dice después *El Día*—no conocemos ninguno tan horrible como éste: entre las historias afligidas por la ingratitud, por la deslealtad, por el abandono, por la infamia de los suyos, no conocemos ninguno tan desdichado como el señor Vega Armentero.

«No hemos de relatar historias de miserias: relatadas están en el progreso, en la prensa, y en un libro escrito por el autor del parricidio en la cárcel. Lo único que debemos hacer es interesar á la prensa en favor de ese desventurado periodista, es suplicar al ministro de Gracia y Justicia que incline su ánimo á la gracia, es pedir al gobierno que no vaya á Ceuta un hombre honrado.»

NOTICIAS

Asegúrase que el plazo prorrogado hasta 30 de noviembre próximo para adquirir sin recargo las cédulas personales, sera irremisiblemente el último que se conceda.

Aún que en esto de las cédulas pasa lo mismo que con las últimas representaciones de los teatros, bueno será proveerse de dicho documento, por si acaso.

Un diario de Madrid, denuncia el repugnante hecho de encontrarse insepultos en el cementerio del Este, cuatro cadáveres que llevaban ocho, siete y seis días sin recibir cristiana sepultura.

Uno de ellos es el de una mujer que murió del cólera, y los otros tres de enfermas que habían sucumbido á la infección variolosa, por lo que la urgencia de enterrarlos se imponía por condiciones de higiene. ¡Ni entre salvajes!

El periódico de Roma *La Italia* dá cuenta de una entrevista celebrada por el embajador de España, señor conde de Benomar, con el presidente del Consejo de ministros Sr. Crispi.

Según dicho periódico, el representante español ha reiterado al jefe del gobierno las mismas demostraciones de disgusto y protesta que el señor conde de Maffei acerca de algunos de los discursos leídos en el Congreso católico de Zaragoza.

El Sr. Crispi, añade *La Italia*, contestó agradeciendo estas explicaciones, que no necesitaba por parte de España, «pues el gobierno italiano no había tenido para nada en cuenta las provocaciones y ataques de algunos congresistas católicos, ante la seguridad que tiene de que la inmensa mayoría del pueblo español guarda por Italia una simpatía sincera y una amistad siempre reconocida quitando toda importancia á cualquier incidente de este género que tienda á alterar las buenas relaciones existentes entre ambos países.»

Las últimas cartas recibidas de Santo Domingo confirman que ya han terminado las diferencias que surgieron entre las dos Repúblicas vecinas y conteterráneas.

Ambos Gobiernos convienen en que la cuestión surgida queda zanjada mediante un arreglo amistoso por mediación de una conferencia de diplomáticos que se efectúa

entre comisiones de una y otra República reunidas en Santo Domingo.

La República de Haití envió inmediatamente sus comisionados, los cuales fueron recibidos en Santo Domingo con gran agasajo, y en estos momentos se negocia un nuevo tratado que afiance la paz y libre comercio, principales elementos en que puede descansar el progreso y bienestar de ambas Repúblicas.

Según dice un colega, en Algeciras se están haciendo pruebas particulares de una ametralladora, de un oficial del regimiento de la Reina.

La prensa de Valencia dedica sentidos párrafos á la muerte de sor Elisa Azcárate, de las Siervas de María, que ha muerto víctima de su caridad.

Asistía á la mujer de un pobre artesano enferma del cólera, que había mejorado mucho, y al terminar la asistencia la sierva de María debía profesar. Una señora piadosa le habíaregalado la corona de azahar.

A media noche se sintió atacada: la pobre familia á la cual asistía no pudo darle otra cama que un colchon en el suelo; acudieron los médicos, y consid'eraron que el caso era fulminante; trasladada la enferma á la casa de la comunidad, falleció antes de llegar al medio día.

La corona que había de lucir en la deseada profesión sirvió para el entierro.

Fin de siècle, según *El Imparcial*. Con ayuda de sus dos hermanas una obrera llamada Matilde Rodríguez Calvo propinó una soberbia paliza á otra operaria nombrada Walda Lopez Piñero, ignórase fijamente por qué motivos, aunque puede presumirse que en la cuestión danzaría la silueta de un mozo crudo.

La vapuleada se retiró á su casa, sita en la calle de la Garduña, y ante la cual se presentó el día siguiente tres veces la belicosa Matilde armada con la correspondiente navaja y no solamente brindando el desquite á Walda, sino provocándola con cuantas frases le sugirió su encono.

La Walda despreció en un principio el reto de Matilde; pero cansada al fin de tantos insultos, y recordando con cuanta furia fué golpeada la noche anterior, tomó una navaja y salió á reñir con Matilde, á quien no dió tiempo para defenderse, y la cual resultó con las siguientes heridas, varias de las cuales eran de gravedad: una en una ingle, otra en el costado izquierdo, otra en el pecho; dos en la espalda; dos en el cuello y dos en la cabeza. Total, nueve.

Una pareja de agentes de seguridad detuvo á la agresora y trasladó á la lesionada á la Casa de Secorro del distrito, desde donde, después de curada de primera intención, se la condujo al hospital con pocas esperanzas de vida.

Segun ha dicho el referido diario el gobierno tiene el siguiente criterio para la presidencia de las próximas elecciones municipales en los puntos en que haya Ayuntamientos interinos:

Si la suspensión del Ayuntamiento es gubernativa, presidirá el Ayuntamiento suspenso; si la suspensión es por proceso, presidirá el Ayuntamiento interino, y lo mismo ocurrirá los Ayuntamientos que hayan sido nombrados en virtud de haberse anulado las elecciones municipales.

Han estado á punto de perecer en San Esteban de Pravia (Asturias) el patrón José Argucín y seis tripulantes más de la lancha de altura llamada *Victoriano*.

Llegaban estos valerosos pescadores rendidos de fatiga por las faenas que les ocasionó un temporal borrascoso, y ansiosos de ganar el puerto, porque comprendían que el estado de la mar ponía en gran peligro sus vidas, cuando al penetrar en la barra entre montañas de agua y espuma, una de aquellas hizo zozobrar la embarcación y la sumergió, llevándola así arrollada á chocar contra las peñas de la costa.

El primero de los naufragos, Victoriano Argudín, hijo del patrón que con gran dificultad había salido á tierra, viéndolo su padre arrollado por las olas y falto de aliento, próximo á sucumbir, con verdadero valor heroico se lanzó de nuevo al agua, y luchando con tan poderoso elemento, consi-

guió salvar la vida al que le había dado la suya.

Los demás naufragos fueron recogidos por los intrépidos tripulantes de otras tres lanchas que habían salido a auxiliarles.

Los treinta y tantos obispos que concurren al Congreso de Zaragoza han firmado ya el mensaje que anunció nuestro corresponsal de adhesión a la Reina regente y a la dinastía.

Según noticias el mensaje, es muy expresivo, y se publicará tan luego como el original haya llegado a poder de S. M. la Reina.

Los mestizos se muestran por esto satisfechísimos y consideran que el mensaje es una derrota tremenda para los íntegros.

Preocidad funesta.

Un niño de pocos años, huérfano de madre, el cual estaba de aprendiz en un almacén de géneros, en Tarrasa, se ha suicidado colocándose sobre los rails de la vía férrea, en el momento de pasar el tren.

La *Revista Comercial* de Buenos Aires, del 15 de Septiembre, dice que después de cerca de dos meses de completa inacción en los negocios, la plaza quiere volver a recobrar su actividad perdida. Ha empezado a iniciarse algún movimiento, y es de esperar que este continúe en aumento progresivo.

De aceites de olivas españoles en latas no había entradas, aunque los precios se mantenían en firme, fluctuando entre 8.50 y 10.50 pesos los 10 kilos. El embotellado se cotizaba a 11 pesos.

Tampoco había entradas de aceitunas, no siendo ya excesivo el stock que pesaba sobre aquel mercado.

De vinos había pocas entradas: de los secos hay demandas a 235 pesos la pipa; de los de mesa se habían despachado 300 cuarterías a 240 pesos la pipa, y del tinto valenciano y catalán, que se van demandando mucho, los precios que han regulado para las ventas de la quincena, han variado entre 230 y 220 pesos la pipa por vinos superiores y 215 a 205 por vinos buenos y regulares, siendo el total de lo vendido de 700 a 900 pipas de todas las marcas.

Hé aquí el parte de boda del ilustre decano de los periodistas españoles:

«Andrés Borrego, a sus más apreciados amigos.

Como legado de gratitud por los años consagrados por mi sobrina doña Dolores Domínguez al cuidado de mis dolencias, he deseado legarle mi apellido, única pertenencia que me ha quedado disponible de la no escasa hacienda heredada de mis padres, así como de la adquirida por mi honrado trabajo, toda ella consumida en servicio de la educación política de mis conciudadanos.

Era mi ánimo que el pago de la deuda contraída con la compañera de mis padecimientos no fuese conocida hasta después de mi fallecimiento, que no puede estar lejano del hombre que ha cumplido 90 años menos tres meses y medio.

Mas habiéndome hecho público por la prensa, sin mi autorización, mi matrimonio, verificado en Aranjuez el sábado 11 del corriente cumplo con el reducido número de mis buenos amigos, participándoles un hecho que no podrá estar muy lejano de la fecha que lleve el acta de mi defunción.

Madrid 13 de Octubre de 1890 — Andrés Borrego.

Esperamos y deseamos que se equivoque en sus augurios el eminente publicista.

Parece que se trata de la celebración de un Congreso nacional de libre pensadores en Barcelona.

La idea ha partido de un centro libre-pensador de Málaga y la secundan los de Madrid.

En la iglesia de Santa María de Campagna, de Plasencia, un desalmado manifestó deseos de confesarse con el padre Astorri.

En cuanto el fingido penitente se arrodilló ante el confesionario, amenazó con un revólver al pobre sacerdote y le pidió la bolsa ó la vida.

El padre Astorri le dió cuanto llevaba encima, y el ladrón echó a correr sin esperar á que le absolviese.

Muy pronto quedará instalado en sitio próximo al Prado de Madrid un frontón que se titulará *Jai-alai* madrileño, exactamente igual al de San Sebastián y cuya inauguración se verificará en la primavera próxima. El primer partido lo jugarán dos afamados pelotaris vascongados.

Leemos en un periódico brasileño que los balleneros del cabo de Hornos han cogido en el estrecho de Magallanes un horrible cetáceo de 22 toneladas de peso, que no han podido clasificar; no atreviéndose á arponarlo, emplearon la bala cónica explosiva del capitán canadiense Mr. Morrison y al quinto disparo consiguió que en su huida entrara en uno de los muchos *bow-sting* que hay en la costa.

Por las noticias recibidas debe pertenecer á la familia de los morsos.

Los colmillos van á ser adquiridos por

el Museo británico en el precio de 9.000 libras esterlinas.

A eso de las ocho de la noche del domingo último los guardias civiles que prestan servicio en la carretera de Bellreguard a la Oliva (Valencia), oyeron unos lamentos por las cercanías de Palmera.

Los de la benemérita estaban resguardándose en un casucho, de la abundante lluvia que caía. La tormenta estaba en su mayor fuerza.

Los guardias se dirigieron hacia el punto donde suponían ocurría alguna desgracia.

A la claridad de los continuos relampagos vieron en el barranco de Palmera una tartana que hacía poco, sin duda, había caído al fondo.

Efectivamente, dicha tartana había caído al barranco al pasar por la carretera, por el lado del puente, que mide una altura de cinco metros.

Los guardias bajaron al barranco y sacaron del interior del vehículo en gravísimo estado a los vecinos de Rafelcofer Pascual Femenia, José Molió y José Santulasio.

La caballería que conducía la tartana había muerto en el acto, y arrastrada por las aguas, fué a parar al mar.

¡La misma suerte seguramente hubieran sufrido los viajeros a no llegar oportunamente los guardias!

El Congreso socialista de Lille ha decidido una manifestación para el 1.º de Mayo de 1891 con extensos considerandos, en los que se demuestra principalmente que los obreros deben limitar por sí mismos, el día 2 de Mayo, el trabajo a ocho horas, saliendo todos los días de los talleres y fábricas a las ocho horas de trabajo.

El corresponsal de *New York Herald* en Italia pagó el día 8 en las oficinas del telégrafo interoceánico de aquel Reino 5.840 palabras que empleó en transmitir al referido periódico el discurso del Sr. Crispi. El coste ha sido de 292.50 libras esterlinas, ó sean unos 1.160 duros.

Nuestro colega de Bilbao *El Porvenir Vascongado* publica el siguiente suelto:

«El juicio por jurados celebrado ayer en la Audiencia de esta villa, ha puesto manifiesto el abandono con que los Gobierno miran en España el importantísimo ramo de la industria minera.

De los datos tomados por el abogado defensor de la última estadística publicada por el Ministerio de Fomento, correspondiente al año 1888, resulta que en España existía entonces una población obrera, dedicada a los trabajos de laboreo de minas, de 55 473 individuos, los cuales 45.393 eran varones mayores de edad, 2.040 mujeres y 8.040 jóvenes que aun no habían llegado a la edad adulta. El número de desgracias ocurridas ese año ascendió a la cifra de 287 muertos y 2.198 heridos, correspondiendo a las principales provincias, entre muertos y heridos, las siguientes:

Vizcaya.	8 329 obreros:	25 desgracias
Almería.	4 720	16
Huelva.	12 231	556
Jaén.	6 045	234
Oviedo.	2 417	191
Ciudad Real.	2 743	547

Como el estado de salud del rey de Holanda es muy grave, damos á conocer los hereros que sucesivamente puede tener el trono.

La heredera directa es su hija la princesa Guillermina, de once años de edad. Después vienen: la princesa Sofía de Orange, esposa del gran duque de Sajonia-Weimar, el gran duque heredero del mismo, la princesa María de Reuss, la princesa Isabel de Mecklemburgo, el príncipe Alberto de Prusia, el príncipe heredero de Meimsgen, la princesa heredera de Dinamarca y la princesa de Wied.

Este orden de sucesión, votado á prevención, por las Camaras, asegura la monarquía en Holanda, por muchos que sean los acontecimientos.

Los vecinos de Badajóz y Alburquerque están verdaderamente consternados con motivo de haberse presentado entre dichos términos un lobo atacado de hidrofobia que ha causado grandes destrozos en los ganados.

Es bastante grave el estado de las personas que desgraciadamente fueron mordidas. Entre ellas, las que mas han sufrido son Bruno Martín, vecino de San Vicente de Alcántara; Candido Palacios, peon caminero de Badajóz, y otro vecino de Alburquerque, cuyo nombre se desconoce.

Habiendo acometido el lobo á Francisco Manso, vecino de Villar del Río, éste luchó de una manera heroica hasta lograr rendirle, dando lugar á que acudiera á sus gritos un pescador, que enterado de lo que ocurría, cogió una escopeta, encaminándose cautelosamente á la fiera para matarla. Advertida ésta, atacó al herido y al pescador, de tal suerte, que tuvieron que subirse á una encina para salvar su vida, y ya

desde allí la dispararon la escopeta con tan buen acierto que mataron en el acto al terrible animal.

En Riudoms (Tarragona) dos sujetos salieron desafiados de un café, luchando largo rato á puñaladas hasta agotar sus fuerzas y casi su sangre, pues ambos fueron recogidos del suelo, el uno moribundo y el otro con varias heridas de gravedad.

El ex-matador de toros Salvador Sanchez (*Frasuelo*) niega en un periódico la noticia de que piense tomar parte en una corrida á beneficio de los pobres, toda vez que después de su despedida del público madrileño, el 12 de Mayo último, hizo propósito firme de no volver á torear.

En Lisboa ha muerto el Sr. Luis Antonio, una de las figuras más originales y simpáticas de aquella ciudad por su afición á los libros antiguos.

Su librería se componía casi exclusivamente de libros viejos de Portugal y de España relativos á la historia y la literatura peninsular, y se creía que respecto a la guerra de separación ningún otro bibliotecario poseía colección mas completa.

Era cèlibe y de mediana fortuna; pero durante toda su vida sus ahorros se emplearon en los libros, de que los deja un verdadero caudal.

The Times publica un telegrama de Gibraltar del día 9, en que se dice que los cuatro españoles que tuvieron una reyenta con algunos oficiales ingleses, que volvían de una excursión de recreo, y de la que algunos de éstos salieron heridos, han comparecido ya ante el Juzgado de San Roque que entiende en el asunto.

Del Interior

La feria de Inca celebrada ayer, primera de las de esta temporada en aquella importante villa, estuvo surtida especialmente de ganados; no faltando compradores, que con los curiosos sumaban regular concurrencia.

El Alcaldede Marratxí ha solicitado y el Ayuntamiento le ha concedido tres meses de licencia para ausentarse. El colega que da la noticia no dice en qué motivos se funda la petición.

En Lloseta se halla vacante la plaza de secretario del Ayuntamiento dotada con el haber anual de 500 pesetas. Los aspirantes, según el anuncio publicado, deben acreditar además de cualidad de español, la mayor edad, buena conducta moral y política, saber leer y escribir correctamente al dictado, redactar actas y comunicaciones, tenerduría de libros, contabilidad municipal y conocimiento de las leyes municipal, electoral, de reclutamiento y reemplazos de consumos, de cédulas personales y descubiertos por débitos á la Hacienda, é instrucción de un expediente por cada una de dichas leyes.

Casi nada por el pingüe sueldo de 2000 reales.

De La Verdad de Manacor:

Estos últimos días se han efectuado algunas ventas de vino á 15 reales y medio el cuartín; y, según parece hay tendencia al aumento de precio para los caldos de superior calidad.

Quisiéramos que se confirmaran estas noticias.

Poco faltó para que quedase algo lastimada una mujer que, al entrar en una zahurda se desplomó parte de esta, cayéndose de una altura bastante regular.

La cosecha de higos ha sido mas regular de lo que se creía en un principio y son muchos los propietarios que están ya arreglando los cajones, para sacarlos al mercado.

Los dueños de ganado se quejan este año de los pastos por escasear mucho la yerba siendo esta la causa de que mueran muchos corderitos.

Del Felanigense:

El corresponsal del colega en Barcelona en telegrama del 16 del actual le comunica lo siguiente:

«Crédito español recibido reales órdenes aprobando dos proyectos ferro carril Manacor Felanitx, Felanitx Porto-Colom.—*Amengual.*»

Ceiosos por la prosperidad y bienestar de esta localidad, y persuadidos de los inmensos beneficios que ha de reportar á la misma la realización de los proyectos que han merecido la Real sanción, al par que nos felicitamos, enviamos desde nuestras columnas un expresivo voto de gracias á cuantos han contribuido á su aprobación, y deseamos poder hacerlo extensivo á cuantos en lo sucesivo contribuyan á que su planteamiento sea un hecho en breve plazo.

En el caserío de Cas Concos ocurrió el miércoles una desgracia sensible. Un niño, que contaría escasamente dos años y medio entretenido por el juego en las cercanías de

su casa, tuvo la mala fortuna de caerse, sin saber como en una acequia que se hallaba repleta de agua. Al ser extraído, el infeliz muchacho había ya dejado de existir.

Según parte telegráfico, á principios de la próxima semana saldrá de Barcelona para esta ciudad el Sr. Bolmar y la compañía que dirige, con objeto de dar principio en el *Centro Filarmónico* á la presente temporada teatral.

CRONICA LOCAL

Apesar de que aquí estamos acostumbrados á ver solemnísimas y suntuosas funciones religiosas, hemos de convenir en que los padres Felipenses se han excedido estos días llamando la atención con las que han celebrado en honor del hermano Juan Juvenal elevado hace poco á los altares.

El programa de esos festejos se ha cumplido al pie de la letra. El prelado efectuó el primer día la bendición de la estatua del Beato, preciosa figura que con decir que es obra del distinguido estatuario Sr. Galmés está hecho su mejor encomio. Después de la bendición se cantó el *Te-Deum* y un himno que el maestro Massot había compuesto exprofeso y que como todo lo suyo respira sabor artístico de un gusto esquisito.

Cantóse primorosamente por la orquesta la misa de Paccini asistiendo de medio pontifical el obispo. Del sermón que estuvo á cargo del novel sacerdote Costa y Llobera ya emitimos el sábado nuestra humilde opinión.

Anteayer continuaron las funciones por el orden anunciado, y ayer ofició de pontifical el Prelado predicando el Sr. Reig, provisor del Obispado, quien estuvo aun á mayor altura de la que le venimos reconociendo como orador sagrado de talla en el fondo y en la forma. Por la noche se repitió el Trisagio á gran orquesta; y con igual esplendor que el observado en todas las funciones, se efectuó la Reserva del Sacramentado.

Se nos asegura que un funcionario que actúa de una manera directa y activa en asuntos de sanidad marítima recibió ayer mañana un telegrama fechado la noche anterior en Barcelona en el que en iguales ó parecidos términos se dice:

«Doscientos mallorquines muertos del cólera.—El pánico es espantoso.—Ojo!»

Aunque el apellido que lo suscribe es conocido en cierta calle de Palma, suponemos que su autor tiene trazas de ser algún *Gervasio Grevenera* como el que admirablemente describe *La Roqueta*; de esos que al comercio la posponen todo, incluso la vida de sus semejantes.

¡Y se habrá quedado tan satisfecho!

Ayer tarde la música del Regimiento de Filipinas tocó en el paseo del Borné, en vez de hacerlo en el de la Rambla, donde lo tiene por costumbre en otoño y primavera.

Los distinguidos Jefes que así lo dispusieron han dado pruebas de tener mas compasión del vecindario y ser más galantes con las señoras, que el Ayuntamiento de Palma; pues han querido evitar que en la Rambla dejaran el calzado, cuando menos, metido en aquel inmundo lodazal.

Y es que no falta quien, á cualquier terreno, por inculto que sea, llaman paseo.

Ya veremos qué caso se hace de tan espresiva protesta.

En la carretera de Inca un carretero atropelló de mala manera al propio conductor. Parece que al querer subir este al vehículo se cayó y la rueda le pasó por encima dejándole fracturado un muslo. Recogido por los transeuntes y vecinos inmediatos fué llevado á la casa de Socorro, donde el médico Sr. Oliver dispuso fuese trasladado al Hospital para que se le hiciera la cura.

Dijose que alcohol de industria había tenido alguna culpa en la desgracia.

En aquel santo asilo continúa esta mañana el atropellado, en estado grave y de reservado pronóstico.

De un robo misterioso, en el segundo piso de la casa número 12 de la calle de Catañ, habitado por una madre y una hija, se dió conocimiento ayer tarde á las autoridades.

Constituido allí el juzgado no se vió fractura ni violencia alguna, declarando las dueñas de la casa que de una caja donde guardaban tres cubiertos les faltaba uno, y que de una cajita en la que tenían el dinero y había seis duros monedas plata y dos piezas oro de cinco duros, les faltaban estas últimas. No existiendo sospecha ni indicio alguno que pueda ilustrar á la justicia, difícil será poder conocer el camino que habían tomado el cubierto y los centenes.

El Sr. D. Francisco Truyols y Salas, pasó á mejor vida, repentinamente, ayer al mediodía en su palacio de la calle de la Portella.

Había regresado de uno de sus predios el día anterior completamente bueno.

Descanse en paz el noble anciano.

En la iglesia de San Jaime está casi completamente desmontado el retablo del altar mayor que ha de ser sustituido por otro de gusto gótico, conforme anunciamos á nuestros lectores.

Verdaderamente asombroso es el movimiento que se imprime á las obras de reparación y embellecimiento de ese templo parroquial, que han de transformarlo convirtiéndole en el mas bello de los de esta ciudad.

El Orden, diario de Tortosa, con motivo de la visita á aquella población, de nuestro estimado amigo y paisano D. Damián Isern, le dedica un archiencomiástico artículo, que titula semblanza á vuela pluma.

En el penúltimo párrafo leemos:

«Isern será diputado á Cortes en las elecciones próximas, y los triunfos que ha obtenido en las Academias y Ateneos, seguros estamos de que los habrá de alcanzar en el Congreso, porque Isern es orador de bien decir, y su elocuencia es tan hermosa como su talento.»

Esta es la primera vez que vemos en letras de molde como cosa cierta, los propósitos atribuidos al Sr. Isern. Y en tanto deben de ser exactos en cuanto ha transcrito íntegro el citado artículo *La Unión Católica*.

La noticia tiene mayor interés en Mallorca, no tan solo por ser mallorquin el Sr. Isern, sino por haberse asegurado que se presentaba candidato por nuestra circunscripción, cosa que no dice *El Orden*.

A la cantidad de doscientos mil duros, que no es una bicoca, se dice asciendo la que el sábado desembarcó el vapor *Unión* con destino á la sucursal del Banco de España en esta capital.

La mitad de esa suma es en monedas de plata y la otra mitad en oro.

Tan larga es la fecha que no vemos circular estas últimas en esta isla que no fuera extraño que muchas personas las desconocieran ó no los hubiesen visto nunca.

Dase por muy segura la creación en esta capital de un *Banco Agrícola* y no falta quien afirme que los trabajos estan ya tan adelantados que cubiertas las 2000 acciones emitidas de 500 pesetas cada una, en breve se redactarán los estatutos y se extenderá la escritura social.

Venga una sociedad mas, si ha de ser para bien de los veneros de la riqueza que el país encierra y que necesitan decidida protección.

La calle de San Miguel, trozo comprendido entre la plaza Mayor y la calle de Carrió, suele ser teatro de resbalones y caídas á causa de lo resbaladizo que está el empedrado, no faltando quien atribuya parte de culpa á que algunos vecinos tengan por costumbre tirar á ella ciertas materias, como por ejemplo agua de jabón procedente de alguna barbería, lo cual aumenta el peligro que de sí ya ofrece el empedrado.

El Boletín oficial reproduce el anuncio de subasta para contratar el ser-

vicio de lancha de los faros de Dragonera, Formentó, Aucanada, Cabrera en Mallorca y la Isla del Aire en Menorca, haciendo saber que los presupuestos de contrata para los cuatro años que ha de durar el servicio son los siguientes:

Dragonera.	10483'20
Formentó.	7927'92
Aucanada.	5765'76
Cabrera.	8985'60
Isla del Aire.	6486'48

De modo que entre los tipos anunciados y los que ahora se rectifican, la diferencia estriba en que aquellos solo comprendian un año y los que ahora se estampan abrazan los cuatro que deben durar el compromiso.

Sabemos que bien ó mal interpretadas, algunas cartas de invitación á la junta y banquete que se verificará el 26 del corriente en el «Círculo Liberal», (antes casino de la Izquierda) han suscitado dudas acerca del significado y alcance de las palabras *agrupación de los elementos liberales de esta provincia*, y otras que en dichas cartas figuran.

Para desvanecer estas dudas, podemos hacer constar, competentemente autorizados, que los elementos liberales de esta provincia que siguen la jefatura del señor Maura, no tiene intervención alguna en aquellos actos ni asistirán á la junta ni al banquete expresados.

Ayer murió una criatura de difteria en la calle de Roig, habiéndosele llevado en seguida al cementerio.

Creemos que en vista de que la enfermedad se esparrama, la autoridad local esta en el caso de hacer algo para cortar el paso, cuando menos intentararlo.

Se va animando el mercado de los cerdos, en las afueras de la Puerta de San Antonio. Estos días últimos se han visto en abundancia, como tambien lechonas, vendiéndose pocas, sin duda porque los precios no se han fijado aun y se mantenían algo elevados.

El sábado entró en el hospital militar el soldado que en Pollensa tuvo la desgracia hace días de que se le disparara un revolver y se clavara la bala en el cuello. El objeto de haberle traído es el de terminar su curación, estrayéndole el proyectil.

Por reciente Real orden se dispone que la Dirección de Sanidad del puerto de Mahón sea considerada de cuarta clase asignándole empero Director médico, Secretario y cuatro marineros para el servicio de bahía.

Ha sido ascendido á Subintendente de ejército nuestro paisano y amigo D. Pedro Bordoy y Rullan que presta sus servicios en Mahón.

Al capitán de caballería D. Jaime Grimalt que sirvió en Ultramar y fué aquí Jefe de Policía cuando el cuerpo tenia caracter militar, se le ha concedido en definitiva el retiro que disfrutaba provisionalmente.

Las limosnas recogidas en el cepillo del Sto. Cristo de la Sangre que se venera en la iglesia del Hospital provincial, durante el mes de Setiembre último ascienden á 479'34 pesetas.

Según nos participa D. Enrique Portas ha trasladado su establecimiento de Platería y Joyería, sito en la calle de la Unión, al número 22 de la misma calle.

Por haber admitido el ayuntamiento de esta capital la renuncia al contratista del transporte de escombros, se anuncia nueva licitación para el 30 del actual á las doce de la mañana.

El acreditado profesor en la ciencia de curar D. Juan Mercant que tenia su domicilio en la calle en San Miguel lo ha trasladado á la de Sto. Domingo n.º 12 principal, donde según costumbre despachar á consultas á las horas que tiene señaladas.

El movimiento de enfermos en el

Hospital civil el sábado y domingo fué el siguiente:

Entrados:—3 varones.
Salidos:— 1 id. y 1 hembra.
Fallecidos:—2 varones.

En todos los hospitales, hospicios y asilos ha sido observada con igual éxito

(Desconfiar de las imitaciones.)

Barcelona 20 Abril 1886.

Invitado á manifestar la opinión que tengo acerca de la *Emulsión Scott* de aceite de higado de bacalao con los hipofosfitos de cal y sosa, no vacilo en declarar que es un preparado altamente beneficioso para los enfermos afectos de diferentes padecimientos, siendo de gran eficacia, especialmente en el *raquitismo, escrofula, tuberculosis*, etc., etc., y recomendable en particular á los niños quienes en su mayoría lo toman sin repugnancia.

Dr. JUAN VIURA Y CARRERAS.

Médico numerario del Hospital de N. S. del Sagrado Corazón de Jesus (servicio de enfermedades de los niños.)

La *Agencia General de Negocios* que los Sres. Tomás, Tomás y Compañía, tienen establecida en la Rambla de las Flores, número 16, entresuelo, en Barcelona, acaba de montar en sus oficinas un negociado especial, puesto en combinación con los principales agentes de Madrid, Francia é Italia, para la gestión de cuantos asuntos se relacionen con los teatros y cafés teatros, tanto nacionales como extranjeros, ó sea la contratación de artistas, así del género lírico, italiano, francés, español, como de zarzuela, comedia, drama, coros, orquestas, conparsería, baile y canto flamenco, sastrería, archivos, atrezos, decorado, peluquería, etcétera. 16

Habla el arte.—Señores Lanman y Kemp, Nueva York—*Muy señores míos:* Continuamente aquejado por una aguda enfermedad en la garganta y sin esperanzas de mejorar, me decidí á hacer uso de su célebre Pectoral de Anacahuita en unión de su Aceite de Bacalao, por indicación de los doctores D. Juan Zapola y D. Carlos Ranquier, á quienes por tan feliz indicación puedo decir que les debo la vida y, como consecuencia forzosa, el sustento de mis hijos.

Sirvan estas líneas como prueba de gratitud hacia Vds. y los Dres. Ranquier y Zapola, y cuenten con el aprecio y buena voluntad de su atento s. s. q. b. s. m., *Doroteo Olavarria*,—Belgrado, R. A., Abril 6 de 1878. 12

Depósito general en España, para la venta al por mayor, Sres. Vicente Ferrer y Compañía, Barcelona.

SECCION RELIGIOSA

SANTO DEL DIA DE MAÑANA.

Santa Ursula y 11,000 vírgenes mártires y san Hilarión abad.

CULTOS SAGRADOS

Mañana 21.

En Santa Catalina de Sena, continuan cuarenta horas dedicadas á Ntra. Sra. del Rosario.

SECCION COMERCIAL

MOVIMIENTO DEL PUERTO

Día 18.

EMBARCACIONES FONDEADAS

De Cette en 2 días, vapor *Cataluña*, de 662 ton., cap. Gabriel Enseñat, con 23 m. y pipas vacías.

De Cette en 2 días, vapor noruego *Agnar*, de 268 ton., cap. Nitahancen, con 12 mar. y pipas vacías.

De Nápoles en 56 días, brick barca italiana *Angel Padré*, de 598 ton., cap. Mr. Bianchi, con 12 mar. y carbón.

IDEM DESPACHADAS

Para Ibiza y Alicante, vapor *Unión*, de 401 ton., cap. Juan Singala, con 20 mar., 9 pas. valija y efectos.

Para Cette, vapor *Balear*, de 935 ton., c. Guillermo Pujol, con 23 mar. y vino.

Para Cette, vapor noruego *Agnar*, de 268 ton., cap. A. Nithancel, con 12 mar. y vino.

VIGIA MARITIMO DE PORTO-PI

DIA 18 DE OCTUBRE

OBSERVACIONES METEOROLÓGICAS.

Al orto: atmósfera cubierta y lloviznea; horizontes con cerrazón de lluvias; viento ninguno y la mar en calma.

A las doce: atmósfera nubosa y arrebolada por el N.E.; horizontes, con nieblas los del N. y N.E. y cerrados los restantes; viento N.O. fresquito que salta N. algo flojo y la mar con oleaje y cabrillada fuera de puntas y llana y rizada en bahía.

ENTRADAS.

Los vapores-correos *Lulio* y *Unión*, dos pailebots y una corbeta italiana.

SALIDAS.

Durante la noche anterior, un vapor noruego; hoy, los vapores-correos *Lulio* y *Cabrera* y tres faluchos.

OBSERVACIONES Á LA PUESTA DEL SOL

Atmósfera despejada y con nubes esparci-

das por el círculo; horizontes algo nubosos; viento N.O. fresquito y la mar llana y rizada del viento.

Quedan en observación: el vapor *Cataluña*, dos pailebots, un vapor noruego y una corbeta italiana.

DIA 19.

OBSERVACIONES METEOROLÓGICAS.

Al orto: atmósfera cubierta por denso nublado y llueve; horizontes cerrados por cerrazón de lluvias; viento E. frescachón y la mar rizada y picada del viento.

A las doce: atmósfera acelajada; horizontes, abierto el del N.O. y brumosos y calimosos los restantes; viento E. frescachón y la mar rizada, cabrillada y con batimiento contra la costa de poniente.

ENTRADAS.

Un jabeque y un falucho.

SALIDAS.

Durante la noche anterior, los vapores *Balear* y *Cataluña*; hoy, un vapor noruego, el vapor-correo *Unión* y un pailebot.

OBSERVACIONES Á LA PUESTA DEL SOL.

Atmósfera nubosa; horizontes brumosos, calimosos y con un cejo el del O.; viento E. frescachón y la mar rizada y picada.

Quedan á la vista: ante la Fosa, un bergantín español que se aguanta al resguardo del viento; y á la altura de Calafiguera, un pailebot que recalca ciñndo el viento.

Buques en observación: un vapor noruego, una corbeta italiana, un jabeque y un falucho.

TELEGRAMAS

(DE NUESTRO SERVICIO ESPECIAL.)

Madrid 19 á las 6'45 t.

El balance semanal del Banco de España arroja el siguiente resultado: Billetes en circulación 740 millones de pesetas.

Oro 121 id.

Plata 54 id.

Bronce 9 id.

Madrid 19 á las 7'15 n.

El cólera va decreciendo en las poblaciones epidemiadas.

La viruela aumenta: ayer ocurrieron 73 invasiones y 14 defunciones.—Se han tomado enérgicas medidas para combatir esa enfermedad.

Madrid 19 á las 7'35 n.

El meeting obrero efectuado hoy en la corte ha estado poco concurrido. Se ha abogado por la demolición inmediata de los edificios denunciados por ruinosos; se ha defendido la necesidad de armonizar el capital y el trabajo; y se ha declarado que los Gobiernos serán responsables de los tumultos que realicen los obreros acosados por el hambre.

Madrid 19 á las 10 n.

Los operarios cargadores del Puerto del Grao en Valencia, han tomado la determinación de continuar la huelga. Hay varios vapores pendientes de carga.

En Santander un incendio destruyó una casa causando dos muertos y cinco heridos.

Madrid 20 á las 10 m.

El incendio de la casa de Santander ha sido más desastroso de lo que se creía al principio.

Han resultado 15 muertos y 16 heridos.

Faltan detalles explicativos.

Portugal mandará buques de guerra á Africa.

CAJA DE AHORROS

Y MONTE DE PIEDAD DE LAS BALEARES

Asociación de Beneficencia

Por acuerdo de la Junta Protectora, el día 20 del corriente y siguientes necesarios de cuatro á ocho de la tarde, esta Asociación celebrará pública subasta para enagenar las garantías de los préstamos cuyos vencimientos están incluidos hasta 31 Diciembre último.

Hasta el citado día 20 á las doce de la mañana, podrán los interesados retirar ó renovar sus respectivos préstamos.

Lo que se hace público por medio de este periódico para conocimiento de los mutuarios á quienes pueda interesar.

Palma 7 Octubre de 1890.—P. A. de la J. P. El Vocal de turno, Miguel Frau, Pbro. 331

TABLAS COMPLETAS

para la navegación y la astronomía por

MENDOZA

Se han recibido ejemplares en la

IMPRENTA DE V. E. HIJOS DE PEDRO JOSÉ GELABERT.

Se ha recibido el Suplemento 1.º á la **Lista Oficial de Buques de Guerra y Mercantes** de la Marina Española del año 1890.



En Palma de Mallorca al por mayor, D. A. Ben-
nazar, calle Marina número 46. 41
56.

Si queréis **aumentar mucho** vuestras **Ren-
tas**, leed **El Correo Financiero de Paris** que
da cuantos informes y consejos necesitan las per-
sonas que deseen ganar dinero operando en Bolsa
con un pequeño capital. El alza de la Renta Fran-
cesa, viene dando desde hace cuatro años benefi-
cios enormes a los lectores de este periódico. En-
vio **gratuito** durante un mes dirigiéndose a la Di-
rección: 30 Faubourg Montmartre, Paris. 327

Agencia Génral de Negocios
y universal de teatros
DE
TOMÁS TOMÁS Y COMP.ª
Rambla de las Flores, 16, entresuelo
15 **Barcelona.**

**Se vende una finca rús-
tica**, situada en el término municipal de esta ciu-
dad, llamada «Son Perelló», de extensión de ocho
cuarteradas y un cuarto á ocho cuarteradas y me-
dia; es terreno plantado de almendros y tiene una
casita rústica. Darán razon en esta ciudad en la casa
número 12 de la calle de Vilanova. 51-a
90.

ESCRITORIO
Escribanías de hierro, madera, níquel, cristal,
piel, etc., etc. Timbres eléctricos, notafornas, mo-
ta sellos, carteras, papeleras, escalerillas, secantes
y cuantos caprichos se confeccionan en estos artí-
culos.
Montamos todo lo necesario para cualquier es-
critorio, mediante precio alzado dado por el com-
prador.
Viuda é Hijos de P. J. Gelabert. 53

Despacho de Buques, Consignaciones
AGENCIA DE ADUANAS
COMISIÓN Y TRÁNSITO
C. MENESES
Porticos de Xifre, número 12, (bis), bajos
BARCELONA.
12 **CASA EN PORT-BOU.** 64

Servicios de la Compañía Transatlántica
DE BARCELONA
Línea de las Antillas, New-York y Veracruz.—
El 10, saldrá de Cádiz, vapor ALFONSO XII,
para Puerto Rico, Habana y Veracruz.
El 20, de Santander, vapor REINA MARIA
CRISTINA, para Coruña, Puerto Rico, Habana y
Veracruz.
El 30, de Cádiz, vapor BUENOS AIRES, pa-
ra Las Palmas, Puerto Rico, Habana y Veracruz.
Línea de Colón.—El 8 de Barcelona y el 15 de
Vigo, vapor SAN AGUSTIN para Puerto Rico,
Ponce, Mayagüez, La Guaira, Puerto-Cabello, Sa-
banilla, Cartagena y Colón.
Línea de Filipinas.—El 17 de Barcelona, vapor
ISLA DE MINDANAO, para Port-Said, Aden,
Colombo, Singapore y Manila.
Línea de Buenos Aires.—El 1.º de Noviembre
de Cádiz, vapor CATALUNA, para Santa Cruz
de Tenerife, Montevideo y Buenos Aires.
Servicios de Africa.—Línea de Marruecos.—El
18 de Barcelona, el vapor RABAT, para Málaga,
Ceuta, Cádiz, Tánger, Larache, Rabat, Casablan-
ca, Alzazán y Mogador.
Servicio de Tánger.—De Cádiz, para Tánger los
domingos, miércoles y viernes, y de Tánger para
Cádiz los lunes, jueves y sábados, vapor TANGER.
Para más informes en Palma—Plaza de Antonio
Maura (antes Copiñas) número 5.
251

MES DEL ROSARIO
EXPLICADO Y DISPUESTO CON ARREGLO Á LA ENCÍCLICA DE
S. S. LEÓN XIII
y de las disposiciones de la Sagrada Congregación de Ritos; por el
P. JUAN DE T. Y RODRIGUEZ
Un tomo en 4.º holandés, encuadernado en pasta.—**Ptas. 1'75**
Viuda é Hijos de P. J. Gelabert.

284

¡ABAJO EL MONOPOLIO!
PETROLEO SUPERIOR
AMERICANO

Se detalla por cajones á Pesetas 24'25 en el almacén de D. Bernardo Estela calle de la Marina
rente el Cuartel de Caballería.
Para cantidades mayores á precios convencionales.
Arreglos convencionales con los Ayuntamientos de la Isla para su alumbrado y que hasta hoy
han pagado carestías.

Pureza y exacta cabida de las latas.
Para la venta por litros pronto estableceremos un despacho.
¡IMPORTANTE! Resultando las cajas de nuestro petróleo con un litro más de líquido que
las comunes, el precio establecido de 69 reales resulta ser solamente de 67.

PETRÓLEO REFINADO SUPERIOR

Se detalla á 69 céntimos el litro equivalentes á 11 céntimos de escudo por libra.
Luz clara y brillante un 20 por ciento más que las clases comunes.
Hojalatería de Bartolomé Ferragut, calle de San Juan esquina Apuntadores. 15

22.

COLECCION DE FÁBULAS ESCOGIDAS

DE LOS AUTORES

D. Tomas de Iriarte y D. Felix Maria Samaniego.

Extraídas de las ediciones mas correctas y adicionadas con varias poe-
sias de difícil lectura para el uso de las escuelas primarias.—**QUINTA**
EDICION, aumentada con algunas poesias de afamados autores. Consta de
un tomito encuadernado en carton, de 160 páginas.—Precio DOS reales
ejemplar.—Rebajas considerables en las compras al por mayor.

Esta coleccion de fábulas, como libro de lectura en las escuelas de ins-
trucción primaria, se recomienda por si sola: como cuestion de economía
para los padres, es el mas barato de cuantos se usan en las escuelas: como
libro moral y de verdadera enseñanza, no es dable escoger ninguno mas
útil y provechoso á la tierna infancia.—Edicion esmerada.—Se vende en
la imprenta y librería de la Viuda é Hijos de Pedro José Gelabert.

54

JARABE VERMÍFUGO

Preparado con la llamada en mallorquin **HER-
BA CUQUERE D'ARTÁ** es, á la vez que un reme-
dio eficaz contra las lombrices, un reconstituyente
enérgico por el **YODO** que contiene.

Precio de la botella: 1'50 pesetas.

PUNTOS DE VENTA

En Artá: Farmacia de D. José Sureda, su pre-
parador.

En Palma: Farmacia de D. Juan Valenzuela
plaza de la Cuartera número 2, y en la de Sureda,
calle de San Miguel.

297

APARATOS PARA COLADAS

Únicos premiados en la Exposición universal de Barcelona con medalla de oro.
Recomendables por su sencillez. Vienen utilizándose desde 16 años y se conservan en perfecto
estado.

La casa constructora tiene vendidos más de 7500 de estos aparatos.
Es la mejor recomendación que puede hacerse de tan útil como recomendable invento, indispensable
á toda familia.

Único representante en Palma **D. Jaime Obrador y Peris**—Santo Domingo 16 y 22—Pizá 1
y 5.—Donde pueden examinarse. 61

19

RUBERT HERMANOS

Comisionistas, consignatarios de buques y negociantes
en calzado al pormayor.

S. Juan Puerto-Rico, Tetuan 7. 55

29

Se alquila calle Zavellá 21 un primer
piso con cuatro dormito-
rios, puesto para colada; y un estable.—Informa-
rán farmacia Escafi calle Cereols. 14
183

Se desea alquilar un entresuelo ó pri-
mer piso, en buen sitio, con
cuatro dormitorios, agua y uso de terrado.
Dirigirse manifestando señas y condiciones á la
imprenta de este periódico iniciales P. P. T.
341 6-5

Casa en el Terreno
Tanto se vende como se alquila una casa situa-
da en la calle del Dos de Mayo. Informes en esta
imprenta. 16
200

Aprendiz de hojalatero
Se necesita uno de 15 á 16 años que conozca
algo del oficio.
Pelaire 10—La Dalia Azul, informarán.
927 14

LA BALEAR
SOCIEDAD DE SEGUROS CONTRA INCENDIOS
Asegura toda clase de fincas, géneros
y mercancías y cuanto sea susceptible de
seguro. 42
36

Se vende la tienda de
comestibles calle de Brossa núm. 40. 3-5-p
356

PRODUCTOS DE LA FARMACIA MOREY
Preparados en la *Exposición Farmacéutica de Madrid de 1882.*
Muro de Mallorca.—Plaza de San Martí, 2.
Savia de Pino. Para la curación de las afecciones de Pecho y de los órganos
respiratorios, por medio del jarabe, Pildoras y Pastillas de savia
de pino concentrada por Morey.
Jarabe de Fosfato de Cal Gelatinoso. Contra el Linfe-
dion, Emagrecimiento, y contra toda clase de debilidades, del organismo y tambien contra la Bronqui-
tis y Tisis pulmonar.
Vino de Quina Ferruginoso. Es el mejor Tónico reconstituyente.
Anemia y Clorosis, Leucorreas, Neuralgias y Pobreza de la Sangre: aumenta el apetito y la fuerza y
vigor.
Depósito general, Muro, Farmacia y Laboratorio del autor. Palma, Centro Farmacéutico, Harina 34
y 36, y en las principales farmacias de las Baleares. 26



Reconocido en todas partes como la me-
jor preparación pectoral que se conoce para
el alivio inmediato y completa curación de
todo caso de

Pulmonía,
Asma, Croup,
Dolor del Pecho,
Tos, Mal de Garganta,
Espantos de Sangre y Tisis.

MEZCLADO CON EL
Aceite Puro de Hígado de Bacalao
DE LANMAN Y KEMP,

puede decirse que es un remedio *infaible*
contra todas las afecciones de la Garganta,
el Pecho y los Pulmones.

De venta en todas las Boticas y Droguerías.
Depósito general en España, para la venta
al por mayor, Sras. Vicente Ferrer y Com-
pañía, Barcelona.

Palma Imprenta de Viuda é Hijos de P. J. Gelabert